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ПоздравлениеПоздравление

Дорогие студенты, аспиранты и выпускники академии!
Примите мои самые тёплые поздравления с замечательным праздником,

Днём российского студенчества.
Дух студенчества – это настоящая созидательная сила, сила моло-

дости и юношеских устремлений, творческих инициатив и самых 
смелых проектов! Наши студенты – это нерушимая опора будущего 
нашей страны.

Студенческие годы – самый яркий, интересный и высокоскорост-
ной период в жизни каждого человека. Именно в стенах вуза многие 
определяют свой дальнейший жизненный путь, находят свои силь-

ные стороны, открывают для себя новые возможности, ставят перед 
собой по-настоящему серьёзные цели и начинают идти к ним.

Вологодская ГМХА открывает перед вами поистине огромные воз-
можности. Я надеюсь, что вы сможете использовать их в полной мере, 

как в учёбе и науке, так и в творческой, спортивной и общественной жизни. А 
полученные в стенах академии знания помогут вам состояться в жизни, быть полезными для общества. 
Помните, именно от вас зависит будущее нашей страны.

Пусть ваши студенческие будни будут богаты новыми открытиями и останутся в вашей памяти одним 
из самых счастливых периодов в жизни. Смело дерзайте в мечтах и стремитесь к плодотворным дости-
жениям. Пусть прекрасные годы молодости освещают вашу жизнь светом добра и созидания, радости и 
удачи!

Дорогие друзья! Уважаемые коллеги, аспиранты, студенты!
От всей души поздравляю вас с Днём российской науки!

День науки объединяет неравнодушных людей, которые двигают общество вперёд, развивают техно-
логии, совершенствуют производство и открывают новые пути. В любые времена находились люди, для 
которых жажда научного познания оказывалась сильнее, чем любые трудности.

Сегодня наука в России отнесена к числу высших приоритетов государства. Президент России Влади-
мир Путин объявил 2022-2031 гг. Десятилетием науки и технологий. В современных условиях наука стано-
вится необходимым базовым элементом существования и развития инновационной экономики страны и 
всего общества.

Со дня основания наш вуз объединял вокруг себя талантливых и разносторонних людей, профессиона-
лов в своей научной среде. Вологодская ГМХА является одним из основоположников развития системы 
аграрного высшего образования и сельскохозяйственной науки. Академия стала местом зарождения мно-
гих новых направлений научных исследований и подготовки кадров. Научные школы Вологодской ГМХА 
получили международное признание.

Мы гордимся своими учёными, которые внесли значимый вклад в развитие сельскохозяйственной 
науки. Их разработки востребованы жизнью и находят применение во всех сферах агропромышленного 
комплекса и пищевой промышленности региона и страны. Двигаясь в ногу со временем и заглядывая в 
будущее науки, сегодня наши учёные ведут междисциплинарные проекты в рамках грантов различных 
уровней. И, главное, я с уверенностью могу сказать, что наука в стенах академии жива и она привлекает 
молодёжь.

Желаю всем покорителям вершин науки постоянно пребывать в творческом поиске. Пусть впереди вас 
ждут новые открытия и победы!

Николай Гурьевич Малков, 
ректор Вологодской ГМХА
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НовостиНовости

Коню всего полгода, он был приобретён на племенном пред-
приятии в Архангельской области и приехал в своё новое место 
жительства 30 декабря поздней ночью. Зовут его Час М, все 
ласково называют Часик.

«Это племенное животное местной аборигенной мезенской породы, 
- рассказала Татьяна Новикова, декан факультета. - Мы взяли именно 
эту породу, потому что она устойчивая к внешним факторам: нам нужны 
животные, которые адаптированы к нашим внешним условиям, усло-
виям европейского севера России. Мезенские лошади стойкие к заболе-
ваниям и неприхотливы в уходе и кормлении».

У жеребёнка очень хороший нрав: хоть пока он ведёт себя робко, тем 
не менее, подпускает к себе и даёт погладить.  Студенты будут изучать 
технологию кормления и содержания лошади, а также учиться налаживать 
контакт с животным – без этого ни ветеринарам, ни зоотехникам никуда.

На факультете ветеринарной медицины и биотехнологий появился коньНа факультете ветеринарной медицины и биотехнологий появился конь

Команда Вологодской ГМХА стала серебряным призёром области поКоманда Вологодской ГМХА стала серебряным призёром области по
полиатлону среди студентовполиатлону среди студентов

20-22 января в г. Череповец проходили соревнования по 
полиатлону - зимнее троеборье: стрельба, силовая, лыжные 
гонки.

В составе команды соревновались Даниил Ковалев, Илья 
Петров, Полина Смирнова, Илья Фирсов, Илья Горбунов. Всего 
на соревнованиях было 170 участников.

Универсиада Вологодской области по полиатлону заверши-
лась 2 командным местом спортсменов из Вологодской ГМХА. 
Первое место - у ЧГУ, на 3 месте - Череповецкий военный уни-
верситет радиоэлектроники. В личном зачёте отличился Илья 
Петров, который занял 3 место.

Студенты-зоотехники принимают участие в научно-хозяйственном экспериментеСтуденты-зоотехники принимают участие в научно-хозяйственном эксперименте

Третьекурсницы Екатерина Корепина и Светлана 
Королёва участвуют в проведении одного из опытов по 
испытанию кормовой добавкина базе ООО «Зазерка-
лье».

Под руководством доцентов кафедры зоотехнии и биоло-
гии Евгения Третьякова и Ольги Бургомистровой девушки 
проводят хронометраж поведенческих реакций и пищевого 
поведения телят – на протяжении суток фиксируют различ-
ные проявления подопытных животных: лежание, движение, 
стояние, поедание кормов, потребление воды, жвачку.

«Когда применяешь на практике, что изучалось в теории, 
и видишь результат своего труда - получаешь наплыв энер-
гии и энтузиазма продолжать работать на зоотехническом 
поприще», - с восторгом рассказывает Екатерина. А Светлана 
добавляет: «И повышается убеждение о правильности выбора 
будущей профессии».
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День студентаДень студента

День студента в академииДень студента в академии
В День российского студенчества 

прошла встреча заместителя Губерна-
тора Вологодской области, начальника 
Департамента внутренней политики 
Правительства области Евгения Бого-
мазова с представителями студенче-
ского актива Вологодской ГМХА.

Во встрече принял участие ректор 
Николай Малков, преподаватели, бойцы 
студенческих трудовых отрядов, а также 
школьники – победители Всероссийского 
конкурса АгроНТИ. Участники и гости в 
неформальной обстановке обсудили сту-
денческую жизнь, молодёжную политику 
региона, а также возможности построения 
карьеры после окончания вуза.

Ректор Вологодской ГМХА Николай 
Малков отметил, что сегодня одна из глав-

ных задач вуза – воспитать взрослую, зре-
лую личность:

«Как показывает практика и преподава-
тельский опыт, взросление личности сту-
дента  происходит на глазах. После школы 
человек приходит в образовательное учрежде-
ние, на 1 и 2 курсе проходит становление: «Кем 
же я буду?», «Какие навыки я буду получать?», 
«Как буду развиваться?», но уже с 3 на 4 курс 
перед нами стоят совершенно другие люди - 
взрослые юноши и девушки. Они даже разгова-
ривают по-другому».

Евгений Богомазов рассказал, что 
сегодня на Вологодчине насчитывается 
289 тысяч молодых людей, из которых 21 
тысяча являются студентами вузов региона, 
и почти 31 тысяча учатся в организациях 
среднего профессионального образования.

«Очень приятно, что ребята поступают 
в наши учебные заведения, учатся и выходят 
во взрослую жизнь на благо Вологодской обла-
сти уже возмужавшими, сосредоточенными и 
готовыми к жизни, - добавил Евгений Артё-
мович. - Я считаю, что студенчество воло-
годской области - одно из самых активных в 
Российской Федерации. Академия является 
базовым вузом для студотрядов Вологодской 
области, вы активно принимаете участие в 
федеральных форумах, конкурсных, гранто-
вых программах и всегда занимаете одно из 
ведущих мест везде, где бы вы не участвовали. 
Творчество и креатив присущи студентам 
Вологодской области, и это нужно поддер-
живать, что мы и делаем в Правительстве 
Вологодской области. Как вы себя проявите и 
реализуете  – зависит только от вас».

В неформальной обстановке легче 
найти общий язык и задать волнующий 
вопрос. Студенты интересовались, как 
проходили студенческие годы у старшего 
поколения, как успевали преподаватели 
подготовиться к экзаменам, верили ли они 
в приметы, которые помогают сдать экза-
мены, какой внеучебной деятельностью они 
занимались. Евгений Богомазов вспомнил 
случай, когда он так долго сдавал зачёт по 
дисциплине «Теория государства и права» 
и так изучил предмет, что преподаватель 
пригласил приехать в гости на каникулах, 
потому что ему интересно общаться с пыт-
ливым студентом.

Ректор академии Николай Малков 
отметил, что «студенчество - это задор, это 
творчество, это движение вперёд». И моло-
дым людям нужно помочь в этом движе-
нии, задать правильный вектор, показать 
правильную гражданскую позицию, чтобы 
груз ответственности, который свалится на 
выпускника после окончания вуза, не сло-
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День студентаДень студента
мил его - он смог справиться с поставлен-
ными перед ним задачами.

В ходе мероприятия Евгений Богомазов 
вручил путёвки для участия во Молодёжной 
патриотической акции «Морозный десант» 
командирам отрядов морозного десанта из 
Вологодской ГМХА, ВоГУ и ЧГУ. Всего в 
2023 году выезды планируют 6 отрядов.

Также в День российского студенче-
ства из рук ректора Вологодской ГМХА 
получили медали победители и призёры 
Всероссийского конкурса «АгроНТИ – 
2022». Напомним, команда Вологодской 
области взяла золото и серебро в финале 
«АгроНТИ»: Вологодские школьники одер-
жали победу в номинации «АгроКоптеры» и 
заняли 2 место в номинации «АгроРоботы».

По порядку рассчитайсь!По порядку рассчитайсь!
Как прошла первая перекличка выпускников?Как прошла первая перекличка выпускников?

Более 80 человек приняли участие в 
Перекличке выпускников, посвящённой 
Дню российского студенчества. Видео 
присылали со всей России - от Калинин-
града до Курил живут и трудятся вче-
рашние студенты Вологодской ГМХА.

Приветы alma-mater пришли со всех 
уголков Вологодской области, из Москвы 
и Подмосковья, Санкт-Петербурга, Бел-
города, Великого Новгорода, Мурманска, 
Архангельской области, Краснодарского 
края, Республики Коми, ДНР, Калининград-
ской области и даже с Курильских островов!

Было приятно увидеть целые коллек-
тивы сельхозпредприятий, ветеринарных 
клиник, пищевых производств, семьи из 
наших выпускников, а также целые семей-
ные династии, к тому же ещё и работающие 
в одной организации. Мы гордимся своим 
выпускниками и продолжим собирать ваши 
приветы, только теперь к Дню академии.

«Перекличке выпускников 2.0» быть!

Не менее бесценныНе менее бесценны
комментарии выпускников  комментарии выпускников  
в группе «Вологодская ГМХАв группе «Вологодская ГМХА

им. Н.В. Верещагина»им. Н.В. Верещагина»
соцсети ВКонтакте.соцсети ВКонтакте.

Спасибо, что вы с нами!Спасибо, что вы с нами!
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Наш выпускникНаш выпускник

Расскажи, Алексей, где и кем сейчас 
работаешь?

Работаю звукорежиссёром в местном 
доме культуры, на полставки - корреспон-
дентом газеты.

О чём пишешь в газету?
По образованию я лесник, поэтому 

всё же пишу больше про природу. С учёбы 
осталась в голове методика полевого 
опыта, так очень интересно бывает через 
описание природы поднять социальные 
проблемы, да и о жизни людей и их про-
блемах и радостях тоже весьма интересно 
писать. Влюблён бесконечно в деревню 
и лес. Когда писать про природу тяжело, 
пишу про деревню - и наоборот, а ино-
гда эти образы сталкиваются и рождают 
весьма философские сюжеты, которые 
понятны всем и по-своему цепляют за 
тонкие душевные струны, взывают к тем 
тёплым детским воспоминаниям, кото-
рые хранятся в памяти каждого читателя.

С какой работой стал победителем 
областного конкурс журналистких мате-
риалов к 90-летию В. И. Белова «Раздумья 
на родине»?

Это первая и довольно весомая 
награда в моём арсенале писателя-журна-
листа. Победил в номинации «ЗА ТРЕМЯ 
ВОЛОКАМИ» с очерком «Один день из 
жизни деревни».

Зарисовки деревенской жизни Алексей 
выкладывает на своей странице в популяр-
ной соцсети. И это произведение мы нашли 
там же и хотим поделиться с вами.

Для меня, деревенского парня, учёба 
в высшем учебном заведении была как 
что-то неведомое. Ведь как я поеду в 
города, коли из района-то выездов в 
Вологду только и было за жизнь пубер-
татную не более чем пальцев на одной 
руке. Хотел судьбу свою связать сначала 
с Вологодским политехническим - в МЧС 

На Французской стороне, на чужой планетеНа Французской стороне, на чужой планете
Предстоит учиться мне в университете!Предстоит учиться мне в университете!

идти, но как-то не легло к душе излишняя 
чопорность и какой-то торгующий фор-
мализм. Благо, в экзаменах у меня была 
сдана биология, которая открыла путь 
в Вологодскую государственную молоч-
нохозяйственную академию имени Н.В. 
Верещагина.

От Вологды недалеко, а по духу - род-
ная деревня из детства. Трактора ката-
ются по дорогам, коровы ходят и люди 
к себе располагают, по крайней мере, в 
приёмной комиссии. Влюбила в себя ака-
демия сразу, и не было больше сомнений, 
что место это моё.

Подавал документы на лесное дело. 
Был приятно удивлён, что так въедливо 
и тепло опрашивали - до каждой мелочи 
уточняли. Потом даже с другого факуль-
тета, ветеринарного, подошли с предло-
жением, чтоб я и туда документы подал, 
но в родне уж больно много ветврачей, 
так решил другую дорожку проторить. 
Дальше чудесная карусель! Кроме науки 

и спорта меня лихо затянула неучебная 
работа. Вновь для себя открыл сцену и 
испытал недюжинное волнение, когда 
выступал на сцене академии да перед 
столь многочисленной публикой.

Так вышло, что проучился я всего пол-
года и пошёл служить в ряды вооружённых 
сил,  - кажется странным такой расклад, 
но было время такое, да и бакалавриат не 
давал отсрочки. Год на службе пролетел 
быстро, и вновь вернулся в стены род-
ной академии, где уже меня ждали новые 
однокурсники и забавная сессия. Ведь 
год целый был оторван от наук, но как 
было привито в армии - «через голову не 
дойдёт – научим через руки, через ноги». 
Наверное, это и спасло, уж очень изобре-
тательно пришлось закрывать долги и 
разучивать новые дисциплины.

Спустя время смотришь на это с при-
ятными воспоминаниями и неподдельной 
улыбкой. Я тогда ещё не знал, что учусь со 
своей будущей супругой в одной группе, 

Алексей Ветюков - выпускник 
факультета агрономии и лесно-
го хозяйства. Окончил академию 
в 2015 году, живёт и работает 
в селе Шуйское Междуреченского 
района. И хотя Алексей не рабо-
тает по специальности, но ду-
шой он болеет за свой район, за 
развитие села и возвращения лю-
дей к земле-матушке.
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не знал, что единственным первокурс-
ником отправлюсь в студотряде в лес на 
лето работать, не знал, что залпом уйду 
в дендрохронологию. От того то время 
кажется самым волшебным и весёлым! 
Ярких воспоминаний уйма, и больше 
того уроков жизненных вынес я из сту-
денческой жизни. В совокупности с воен-
ной выправкой и живостью ума, мы сту-
дентами решали самые сложные задачи 
быстро и качественно, изобретательно и 
неожиданно.

У академии есть опытное поле и не 
одно, так вот была поставлена задача - 
набрать телегу семенного картофеля. 
Достать его было нужно из кессона 
под землёй по узкой крутой лестнице. 
Военная хитрость и рациональность 
выстроила всю группу цепью от сусеков 
с картошкой по лестнице и в телегу. За 
каких-то пару часов летающих туда-сюда 
вёдер с картофелем задачу мы выполнили 
и, что грешно сказать, с допингом всё это 
дело – я про улыбки сокурсниц и крепкое 
словцо, но и не только.

Декан факультета была очень впе-
чатлена работой звена и наградила нас 
ещё одной телегой. Боевой дух, конечно, 
подупал, но тут к нам пришло усиление 
– с утра 5 сокурсников кровь ездили сда-
вать в город и вернулись, дабы принести 
провизии и принять участие в авантюре. 
Несмотря на потерю крови и несколько, 
уже с утра покачивающийся и вялый вид 
на косом, от малокровья, конечно, глазу 
ребята подняли боевой дух подразделе-
ния, и мы одолели вторую телегу за час, 
но о победе доложили только спустя два. 
А то такие награды уж больно тянут руки 
и сводят спину.

То время живое очень и текучее. Без 
всяких лишних забот. На пары сходить, 
подготовится на следующий день, ну 
коли работа подвернулась – сбегать на 
халтурку и новь в родное общежитие, где 
всегда можно было в гости сходить и не 
только разделить пайку, но и конспект с 
прогулянной лекции.

Студентом я долго был, а по нраву, 
наверное, студентом и остался по сей 
день. К слову, бакалавриат закончил через 
четыре года обучения, прервавшись, на 
год отпуска в армии, а потом ещё на 2 года 
в магистратуру попал. Только пришлось и 
учиться, и работать одновременно, что 
весьма сказывалось как на учёбе, так и на 
работе. Приходишь после трудового дня 
и за уроки, а потом ещё и в выходные на 
учёбу ездили на занятия. Чудное время, 
что дало мне такой задел на будущее, что 
до сих пор хватает - работа у меня не одна, 
активная позиция жизненная, теперь и 
сам как учитель - ведь у меня дочь растёт!

Пусть я не по профессии работаю, 
ведь учился на лесника по сути, однако 
то, что дали мне преподаватели и акаде-
мия трудно осознать и по сей день. Сту-
денческая жизнь вложила в меня множе-

ство ответов на вопросы, которые я себе 
и по сей день не задавал бы, а каждый 
лихой виток судьбы даётся весьма гладко, 
благодаря студенту в душе. Каждый дол-
жен пройти этот период и обрести уни-
кальные навыки для быстроменящейся 
жизненной обстановки и судьбоносным 
трудностям, которые таковыми, впрочем, 
не являются.

Благодарю дипломного руководителя 
Владимира Сергеевича Вернодубенко, 
что научил меня думать и грамотно 
писать. Рад за трудовые студотряды, 
культмассовую работу, науку в конце-
концов, которая помогает разбираться 
в любых вопросах, вооружившись моей 

любимой методикой полевого опыта, что 
каждый раз открывается мне по-новому 
при использовании её инструментария в 
своей мозаичной и полярной занятости!

Все мы студенты, кто-то в прошлом, 
кто-то в будущем, кто-то рядом с ними - 
все мы учимся и у каждого свой учитель, 
а общий для нас преподаватель - жизнь!

Не бойтесь смело шагать вперёд, чаще 
ошибаться и набивать шишки - всегда 
успеем на пересдачу!

Алексей Ветюков
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День российской науки отмечается 
8 февраля. Учёные Вологодской ГМХА 
продолжают заложенные в академии 
научные традиции, ведут активную 
исследовательскую работу, участвуют 
в научных проектах и грантовой дея-
тельности. В преддверии празднова-
ния Дня науки мы расспросили наших 
преподавателей о значимых проектах, 
которые они реализуют в стенах ака-
демии.

В конце 2021 года научный коллектив 
под руководством доцента кафедры тех-
нологического оборудования Владимира 
Шохалова выиграл государственный науч-
ный грант Вологодской области в размере 
2 100 000 рублей на выполнение работы 
«Разработка технологии безлактозного 
молока и лактозы пищевой на основе науч-
ных исследований мембранных и фермен-
тативных процессов обработки молочного 
сырья». На протяжении года учёные акаде-
мии работали над технологией и уже доби-
лись значимых результатов.

Есть несколько способов получить 
безлактозное и низколактозное молоко. 
Самый простой и широко используемый 
сегодня в России – ферментативный. При 
внесении фермента в молочную смесь лак-
тоза расщепляется на 2 простых сахара: 
глюкозу и галактозу. Однако у этого метода 
есть существенный недостаток – молоко 
становится излишне сладким, а это откло-
нение от качественных показателей.

В Вологодской ГМХА собираются 
получить безлактозное и низколактозное 
молоко с показателями качества, как у 
натурального, с применением ультрафиль-
трации. Сам по себе метод не новый – он 
был запатентован ещё в 80-х годах крупной 
финской молочно-промышленной компа-
нией, которая сегодня ушла с российского 
рынка. Точных данных по этому методу 
в доступных источниках нет – зарубеж-
ные производители держат их в секрете, 
а импортные технологии поставлялись в 
Россию «под ключ», поэтому вологодские 
учёные решили разработать собственную, 
отечественную технологию.

«Здесь не обходится без мембранной 
техники. Меня эта стадия процесса заин-
тересовала больше всего, так как ранее я 
занимался нанофильтрацией и обратным 
осмосом, но, в основном, для переработки 
вторичного молочного сырья, - рассказы-
вает Владимир Шохалов. - Ультрафиль-
трация позволяет удалить часть лактозы в 
процессе обработки. В итоге этого процесса 
мы получаем концентрат или, другими сло-

вами, ультрафильтрационный  ретентат 
- это система, которая может иметь мас-
совую долю сухих веществ до 26-27%. Если 
мы её разбавим подготовленной питьевой 
водой до 12% сухих веществ – получим ана-
лог низколактозного молока, потому что 
часть лактозы ушла с фильтратом. Чтобы 
получить полностью безлактозное молоко, 
нужно дорасщепить оставшуюся лактозу 
ферментом B-галактозидаой. Поскольку 
начальное содержание лактозы в нормализо-
ванной смеси было меньше, сладость будет 
адекватна натуральному молоку».

Сейчас у учёных уже есть данные по 
рекомендуемым концентрациям и режиму 
проведения ультрафильтрации в произ-
водственных условиях. Опытные образцы 
ультрафильтрационного концентрата 
были получены на пилотной установке в 
экспериментальном цехе Учебно-опыт-
ного завода ВГМХА им. Н.В. Верещагина 
и на двух предприятиях Вологодской обла-
сти, на которых есть необходимое обо-
рудование. Учёные определили степень 
гидролиза в этих образцах, сладость и дру-
гие органолептические показатели.

Второй частью проекта является полу-
чение пищевого молочного сахара.

«В процессе ультрафильтрации белок 
задерживается, а лактоза проходит через 
мембрану -  так мы её физически удаляем из 
сырья, - пояснил Владимир Шохалов. - Если 
образовавшийся фильтрат, который содер-
жит воду и лактозу, мы направим на нано-
фильтрацию, то через нанофильтрационную 

мембрану лактоза не пройдёт - она будет 
концентрироваться».

В отличии от ультрафильтрации, про-
цесс нанофильтрации в Вологодской 
ГМХА был подробно изучен на примере 
обработки молочной сыворотки. Оба они 
относятся к мембранной технике, которая 
в последнее время развивается, набирает 
обороты, расширяет спектр возможностей 
технологий переработки молока. Про-
цессы принципиально отличаются давле-
нием, которое прикладывается со стороны 
продуктового раствора на мембрану и раз-
мером пор мембраны – отсюда и разное 
функциональное назначение.

«Если ультрафильтрация в основном 
используется для выделения из молочного 
сырья белковой фазы и удаления воды с лак-
тозой, то нанофильтрация используется 
для концентрирования практически всех 
веществ, которые есть в сырье, поскольку 
в фильтрат проходит только часть мине-
ральных солей и вода», - объясняет Влади-
мир Алексеевич.

Для реализации научного проекта ака-
демией в экспериментальный цех приоб-
ретена мембранная установка. Сейчас идут 
работы по её наладке. Это полноценная 
производственная установка, но меньшей 
производительности, чем на промышлен-
ных предприятиях. Она предполагает уста-
новку мембраны по назначению: можно 
установить как нанофильтрационную, так 
и ультрафильтрационную мембрану.

Учёные академии разработают технологию производства 
безлактозного молока методом ультрафильтрации
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Установка разработана вологодским 

производителем технологического обо-
рудования для пищевой промышленности 
– компанией «Протемол» по техническому 
заданию доцента кафедры технологиче-
ского оборудования Владимира Шевчука. 
Это полностью отечественная разработка: 
даже мембраны - основной элемент из 
установки - произведены на российском 
предприятии.

На крупных предприятиях молочной 
промышленности сегодня, преимуще-
ственно, применяются импортные мем-
бранные установки. Для «Протемола» это 
полезный опыт создания подобного обо-
рудования.

«Сейчас зелёный свет для россий-
ских машиностроительных предприятий. 
Поскольку западные поставки сокращены, у 
них есть возможность реализоваться, сде-
лать шаг вперёд, - заключил Владимир 
Шохалов. - Мы разобрались в том, что при-
меняется на Западе, и теперь хотим предло-
жить технологию Вологодской области».

Анна Басникова

Наука в цифрах. Подводим итоги 2022 годаНаука в цифрах. Подводим итоги 2022 года

Объём финансирования научно-
исследовательских и опытно-
конструкторских работ составил 
34 601,5 тысяч рублей.

Зарегистрировано 26 
патентов и программ 
для ЭВМ.

Опубликовано 695 статей,
5 монографий,
118 учебников и
учебных пособий.

Из 96 научно-педагогических 
работников 86 имеют 
учёные степени, 15 
являются докторами наук.

В академии действует 11 
научных кружков, в 
которых занято свыше 280 
студентов.

За 2022 год были реализованы 
2 темы научно-
исследовательских работ 
по заданию Минсельхоза 
и 6 грантов Вологодской 
области.

В аспирантуре
обучается 47 человек. 
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ства «Знание». Большую роль в его жизни 
занимала общественная работа по партий-
ной линии, его избирали депутатом Област-
ного совета депутатов трудящихся.

Валентина Лобанова запомнили как оба-
ятельного человека, соединившего в себе 
эрудицию учёного с особым даром общения 
с людьми. Любой беседе он умел придать 
интересное продолжение, прекрасно танце-
вал, мог поддержать песню, был желанным 
гостем на различных торжествах. Большой 
любитель природы, он с удовольствием соби-
рал грибы в окрестностях Молочного. Кол-
леги по охоте и рыбалке вспоминали, что 
они испытывали истинное удовольствие от 
общения с ним. Валентин Тихонович пора-
жал исключительной меткостью стрельбы 
и разнообразием отдыха в полевых усло-
виях, любил баню, купался в студёной воде. 
Запомнился Валентин Тихонович своей 
увлечённостью спортом. С волейбольной 
командой профкома он объездил ряд вузов 
и многие районы области. Не случайно в те 
годы заметно оживилась спортивно-мас-

К 110-летию со дня рожденияК 110-летию со дня рождения
Валентина Тихоновича ЛобановаВалентина Тихоновича Лобанова

29 января 2023 года исполни-
лось 110 лет со дня рождения Ва-
лентина Тихоновича Лобанова 
– профессора, выдающегося пе-
дагога и учёного, ветерана Вели-
кой Отечественной войны.

сами производства. Научные исследования 
были посвящены совершенствованию мето-
дов племенной работы с симментальской, 
бестужевской и чёрно-пёстрой породами 
крупного рогатого скота. Его монография 
«Бестужевский скот» 1952 года, созданная в 
соавторстве с В.Ф. Красотой и В.А. Бабуш-
киной, является глубоким исследованием по 
истории создания и совершенствования этой 
породы. Большое количество работ посвя-
щено разработке систем ведения животно-
водства. Валентин Тихонович вёл и методи-
ческую работу, им разработаны программы 
и методики по курсам: «Племенное дело» и 
«Животноводство», а также методики для 
выполнения дипломных работ. За написание 
учебника по курсу «Разведение сельскохозяй-
ственных животных» был награждён меда-
лью ВДНХ СССР.

Валентин Тихонович занимал активную 
позицию в распространении сельскохозяй-
ственных знаний. Он был председателем 
Областного правления общества «Знание», 
членом правления Республиканского обще-

Он родился в городе Щигры Курской 
области в семье служащих. За 78 лет жизни 
успел сделать очень многое в сфере сельско-
хозяйственного образования, племенного 
дела в животноводстве, оставил значитель-
ный след в жизни многих людей.

Свой трудовой путь Валентин начал в 16 
лет учителем Солнцевской школы в Курской 
области. В 1933 году поступил в Воронеж-
ский сельскохозяйственный институт, кото-
рый окончил с отличием в 1937 году и был 
принят в аспирантуру того же института. В 
1941 году он успешно защитил диссертацию 
в Совете Ереванского зооветинститута на 
соискание учёной степени кандидата сель-
скохозяйственных наук и приступил к работе 
в должности начальника эвакоотделения 328 
армейского ветеринарного лазарета. В 1941 
году он продолжил обучение в Военной вете-
ринарной академии в городе Москве, окон-
чив которую экстерном, он стал военным 
ветеринарным врачом III ранга. Во время 
войны Валентин Тихонович участвовал в 
боях под Москвой, воевал на II Украинском 
фронте. Закончил войну в звании гвардии 
майор ветеринарной службы.

После окончания войны Валентин Тихо-
нович поступил на работу в качестве доцента 
в Ульяновский сельскохозяйственный 
институт, где выполнял обязанности декана 
факультета и проректора по учебной и науч-
ной работе. С 1954 по 1965 год Валентин 
Тихонович – ректор Чувашского сельскохо-
зяйственного института, а с 1965 по 1969 год –  
ректор Троицкого ветеринарного института.

В октябре 1969 года был переведён на 
работу в качестве ректора Вологодского 
молочного института (Вологодской ГМХА 
- сейчас), которую выполнял до 1980 года. 
По воспоминаниям его коллег, Валентин 
Тихонович проводил большую учебную и 
организаторскую работу по подготовке спе-
циалистов для сельского хозяйства. Он был 
неутомимым, чутким, принципиальным и 
исключительно терпеливым преподавате-
лем, его лекции пользовались успехом у сту-
дентов.

Отличительной чертой его научной дея-
тельности была тесная связь теории с запро-
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совая работа в ВМИ, до апреля месяца зве-
нели голоса лыжников на «лыжне здоровья». 
В молодые годы Валентин Тихонович был 
активным спортсменом, выступал по пяти-
борью за сборную команду Поволжья на все-
союзных соревнованиях.

В 1975 году во время его работы ректором 
ВМИ был рождён мотоагитпробег «Победа» 
к 30-летию Победы в Великой Отечественной 
войне, построено здание библиотеки ВМИ, в 
1977 году был открыт ветеринарный факуль-
тет. Была у него задумка построить новый 
корпус для Молочного института, в музее 
Вологодской ГМХА есть альбом с фотогра-
фиями задуманного проекта.

В 1980 году Валентину Тихоновичу Лоба-
нову было присвоено звание профессора. В 
этом же году Валентин Тихонович был осво-
бождён от работы в ВМИ в связи с уходом на 
пенсию по заявлению, но позднее продолжил 
работать в Сумском филиале Харьковского 
СХИ.

Будучи ректором порядка 25 лет, проявил 
себя энергичным и деятельным администра-
тором в организации и улучшении работы 
всех подразделений вверенных институтов. 
В Сумском филиале Харьковского СХИ, а 
потом Сумском СХИ, он работал с сентября 
1981 по июнь 1991 года, в том числе 6 лет воз-
главлял кафедру частного животноводства. 
За этот период под его руководством защи-
щена кандидатская диссертация и более 100 
дипломных работ. Профессор Лобанов осу-
ществлял научно-методическое руководство 
региональной системой «Молоко», составил 
селекционные планы и программы по круп-
ному рогатому скоту для 8 хозяйств, включая 
учебное хозяйство Сумского СХИ. Валентин 
Тихонович был прекрасным пропаганди-
стом сельскохозяйственных знаний, способ-
ствовал их внедрению в производство, имел 
тесные связи с практиками животноводства 
Сумщины. Через систему общества «Знание» 
его лекции слушали как специалисты, так 
и рядовые животноводы. Под его руковод-
ством защитили диссертацию шесть учёных.

За свою многолетнюю работу и воинскую 
доблесть он был удостоен пяти орденов и 
одиннадцати медалей, трёх почётных гра-
мот Верховного Совета. Валентин Тихоно-
вич Лобанов занесён в реестр выдающихся 
учёных-селекционеров в животноводстве 
(Книга 1 - К.: Аграрная наука, 1997, стр. 106-
108). На биологическом факультете Сумского 
НАУ имеется аудитория имени профессора 
В.Т. Лобанова и именная стипендия. Педагог 
с высокой эрудицией, прекрасный лектор, 
неустанный труженик, он был и есть пример 
для сотрудников, студентов и запомнился 
всем, кому посчастливилось знать, учиться и 
работать с ним.

По материалам Центра музейной 
работы по истории Вологодской ГМХА 

Валентин Тихонович проводил большую учебную и организатор-Валентин Тихонович проводил большую учебную и организатор-
скую работу по подготовке специалистов для сельского хозяйства.скую работу по подготовке специалистов для сельского хозяйства.

Коллеги по охоте и рыбалке вспоминали, что они испытывали ис-Коллеги по охоте и рыбалке вспоминали, что они испытывали ис-
тинное удовольствие от общения с ним. Валентин Тихонович по-тинное удовольствие от общения с ним. Валентин Тихонович по-
ражал исключительной меткостью стрельбы...ражал исключительной меткостью стрельбы...
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Учёный Совет/ ПамятиУчёный Совет/ Памяти

4 февраля на 88 году ушла из жизни 
ветеран Вологодской ГМХА Елена Пав-
ловна Дрозд.

Уроженка города 
Омска после оконча-
ния средней школы в 
1953 году поступила в 
Вологодский молоч-
ный институт на заоч-
ное отделение зоотех-
нического факультета. В 1956 году перешла 
на очное отделение этого же факультета и 
в 1961 году окончила институт. В этом же 
году поступила на работу в Вологодское 
областное управление заготовок молока и 
сельхозпродуктов на должность инспектора 
отдела животноводства. В виду переезда на 
новое место жительства уволилась и в 1965 
году пришла на работу в свою альма-матер. 
Училась в аспирантуре на кафедре микро-

биологии у профессора В.В. Сливко. С 1965 
по 1970 год работала ассистентом кафедры 
микробиологии, с 1976 по апрель 1977 года 
она – ассистент кафедры кормления. В 1977 
году была избрана по конкурсу ассистентом 
кафедры экономики и проработала на ней до 
ухода на заслуженный отдых в 1996 году.

Более 30 лет Елена Павловна посвятила 
преподавательской деятельности. На кафе-
дре экономики Елена Павловна самостоя-
тельно читала курсы экономической геогра-
фии и мирового сельского хозяйства, а позже 
вела курс экономики сельского хозяйства на 
агрономическом и зооинженерном факуль-
тетах. Будучи ассистентом не только прово-
дила семинары, но и читала лекции. Наряду с 
учебной работой, занималась научной рабо-
той в соответствии с тематикой кафедры, 
осуществляла научное руководство в кружке 
студенческого научного общества. На про-

тяжении многих лет была куратором групп 
и принимала участие в общественной работе 
факультета.

Коллеги и студенты уважали её за уди-
вительную интеллигентность, доброту и 
отзывчивость. К любому делу она относилась 
ответственно, была принципиальной и спра-
ведливой. Елена Павловна не стремилась к 
высоким должностям, но стала надёжной 
опорой и тылом своему мужу Гелию Нико-
лаевичу, особенно в годы его ректорства. 
Вместе они воспитали двух замечательных 
дочерей.

Администрация и совет ветеранов акаде-
мии, коллектив экономического факультета 
выражают искренне соболезнование родным 
и близким Елены Павловны Дрозд. Светлая 
память о ней навсегда останется в истории 
нашего вуза.

Памяти Елены Павловны Дрозд. 15.08.1935 –  4.02.2023

18 января прошло первое в 2023 году 
заседание Учёного совета Вологодской 
ГМХА. На повестке: итоги выполне-
ния индикаторов рейтинга вузов, итоги 
работы управления по хозяйственным 
вопросам, рассмотрение и утверждение 
плана ремонтных работ на 2023 год и 
итоги распределения выпускников акаде-
мии в 2022 году.

Об итогах выполне-
ния индикаторов рей-
тинга вузов рассказал 
ректор академии Николай 
Малков. Эти индикаторы 
будут направлены в Мин-
сельхоз для формирова-
ния ежегодного рейтинга подведомственных 
вузов по итогам работы в 2022 году. В оценке 
учитывается 50 показателей, на основании 
которых вуз будет отнесён в одну из трёх 
групп: лидирующие университеты, опорные 
вузы, а также вузы, где требуется оптими-
зация. Вологодская ГМХА входит в группу 
опорных аграрных вузов. Ректор отметил, 
что Вологодская ГМХА сохраняет стабиль-
ные позиции по большинству показателей, 
что позволяет рассчитывать на сохранение 
места в рейтинге.

Об итогах работы управления по хозяй-

УУчёный Совет. Декабрьчёный Совет. Декабрь
ственным вопросам рассказал проректор по 
административно - хозяйственным вопросам 
Владимир Бородин.

«Подготовка докумен-
тации для планирования 
ремонтов на 2022 год была 
начата в октябре 2021 года 
и закончена в конце декабря 
2021 года. Все планируемые 
ремонты были осмечены и 

составлен проект плана ремонтных работ на 
2022 год. В виду ограниченной суммы денежных 
средств на проведение ремонтов в план вклю-
чались работы, требующие срочного принятия 
мер. В результате за счёт бюджетного финан-
сирования и внебюджетных средств, в течение 
2022 года было проведено ремонтов на сумму 22 
199 203,29 рублей: из них 22 156 497,69 рублей - 
из бюджетных средств и 42705,60 рублей - из 
внебюджета. В 2022 году было запланировано 7 
электронных аукционов, проведено 7. В резуль-
тате проведения аукционов было сэкономлено 
5 172 226,26 руб. В конце 2022 года был прове-
дён ещё один электронный аукцион по оказанию 
клининговых услуг по уборке помещений», - рас-
сказал Владимир Николаевич.

В течение всего года Административно-
хозяйственным управлением ежедневно 
проводился контроль за исправной работой 
инженерных сетей зданий и сооружений для 

обеспечения учебного процесса и приемле-
мых условий проживания студентов, а также 
работы по снижению расхода энергоносите-
лей. Все службы отработали в 2022 году удов-
летворительно. Каких-либо срывов в работе 
служб и больших аварий на инженерных 
сетях не зафиксировано.

«Все неисправности и недостатки устра-
нялись оперативно. Замечания комиссии январ-
ского Учёного совета академии от 2022 года 
выполнены. Проект плана-графика ремонтных 
работ на 2023 год составлен. Изменения будут 
вноситься в зависимости от объёма финанси-
рования», - добавил Владимир Бородин.

Об итогах распре-
деления выпускников 
академии в 2022 году рас-
сказала Ольга Нечаева, 
начальник Центра орга-
низации приёма и содей-
ствия трудоустройству. 
По предварительным данным, 76% выпуск-
ников трудоустроены: это 74% от общего 
количества выпускников направлений бака-
лавриата, 80% - специалитета и 79% - маги-
стратуры.

В конце Учёного Совета были назначены 
члены комиссии для рассмотрения вопросов 
на следующем заседании.


